
! ! ! !吸引身怀绝技的海归创业，
将国外先进的技术和理念带回
来，是大众创新、万众创业的重要
一环。在日前举行的复旦大学双
周理论座谈会上，该校多名从事
创新研究的学者表示，当下中国，
需构建比较完整的创新创业生态
体系，才能催生新一轮海归创业
潮。

复旦经济学院教授!中国风险

投资研究中心主任张陆洋"

我国在创新创业的支持

上!行政环境正变得越来越好!

但在市场环境和金融支持环境

方面!仅仅是刚起步的阶段"现

在的创新创业还存在 #五个失

灵$%&&理论失灵' 市场失灵'

系统失灵' 制度失灵和人才失

灵! 这些制约着许多优秀人才

回国创业"

复旦大学原资产管理公司

总经理赵文斌 #曾长期负责学

生及海归者创业的支持工作$"

约 !"年前!复旦曾支持过一家创

业企业!在计算机学院投资!当时!不

少优秀的复旦学生就做二维码! 甚至

三维码也做了出来! 但可惜的是没有

形成产业链" 谁也没想到 !"年后!二

维码竟这么普遍" 能不能将各类资源

整合!能不能找到市场!这是创新创业

的核心!否则!即便拥有再好的技术!

也是没有价值的!更是一种浪费"

本报记者 张炯强

创新创业
生态体系
尚未完善

! ! ! !黎炜，堪称熟悉海归创业的“非
典型”海归创业者。复旦历史系本科
毕业，当过两年历史老师，十多年前，
他去德国读完近一年语言班便回国
读!"#。凭着对历史的热爱，!"#毕
业时，他决定开拓一种与众不同的
“历史书”———数字博物馆。他与同学
一道创建了上海风陆信息技术有限
公司，梦想着有一天，想一睹南太平
洋毛利人的文物或是古埃及图坦卡
蒙法老的面具，只需在家轻点鼠标。

创新创业应人人平等

创业之初，黎炜带领团队参与过
国家、省市博物馆的虚拟现实项目，
并在上海市科技创业中心的支持下，
开拓英国、法国等欧洲市场。随着公
司慢慢走向正轨，黎炜也积累了丰富
的公司管理和项目运作经验。他发
现，无论是海归还是本土草根，创业
都亟需更多制度创新式的“创业保

育”。于是，开始考虑个人转型———为
中小微创业企业提供一站式服务。
“不是学历越高、求学背景越鲜

亮，越容易成功。很多创业实例证明，
海归创业最初往往不适应中国的市
场需求和商业文化，即使凭着商业计
划书上的先进技术和理念，拿到了政
府的政策和资金支持，大部分进入真
正的市场肉搏战后，也被大浪淘沙，
不见了踪影。”身上贴有“海归创业”
标签的黎炜坚持认为，创新创业面前
人人平等。

流程繁琐让人团团转

“真正的创业者需要的往往不是
政府分钱分物分项目式的‘强心剂’，
而是更多普惠式、制度创新式的‘松
绑’。创业者办公司、建团队的过程
中，应让办事流程真正简化、便利、顺
畅起来。”在给众多中小微创业公司
“做保姆”时，黎炜发现，繁琐的月月

报税流程就像“紧箍咒”，困扰着几乎
所有初创期的小公司，包括海归创
业。“许多中小微企业的项目创意好，
市场前景广阔，投资者也很感兴趣。
就是因为初创期财务混乱，有的连账
本都没有，风投只得无奈放弃，因为
若其后期上市，最初无序的公司账目
将是最大的障碍，几乎无法逾越。”

黎炜告诉记者，其在英国的企业
$%个月才报一次税，而在上海却是“月
月报”且流程复杂，只有专业人士才能
胜任。现有的企业用工、社保、公积金
制度，更大大耗费了中小微企业人力
和时间成本。黎炜听过不止一位创业
者“大倒苦水”：企业录用一名员工，先
跑劳动局办理用工。然后，到社保中心
给该员工开户，再去公积金中心。然
后，工行、建行“一日游”，分别开户才
能缴纳社保和公积金。要办妥一位新
员工的录用，最少需要三四天时间，各
类政府部门更是要跑五六趟；而辞退
一位员工，整个过程又得照样重复。显

然，创业者办公司“团团转”，是因为政
府部门之间条块分割，员工录用属于
劳动局，社保和公积金又分属不同机
构，就连缴费账号都是各有各的指定
银行，跨行办理行不通。
“如今信息技术如此发达，完全

可以简化流程。每个人一个社保账户
和公积金账号，录用企业只要按时为
员工缴纳即可。”在黎炜看来，简化创
业者开办公司，以及关系日常经营的
相关行政流程，才是解决创业难的
“及时雨”。例如，国家正在推行的企
业创办“三证合一”就是急创业者所
需，又能为所有创业者共享的制度创
新。 本报记者 马亚宁

! ! ! !从中国东岸的上海到美国西岸的硅谷有
大约 &'个小时的飞行航程，对于归国创业的
周敏来说，这不仅是太平洋的跨越之旅，也是
她实现中国科技创新创业梦的旅程。

清华%硅谷&上海

&(($年，从清华大学毕业的周敏赴美国
南加州大学深造，&(() 年取得材料科学和工
程博士学位。在美国工作的 &$年间，她当过高
科技企业罗克韦尔科研中心的高级科学家，也
曾是联合利华风险创投的高级合伙人，却始终
关注高新科技。*+&+年，周敏回国，在杨浦区
创办了上海遨问创业投资管理有限公司，瞄准
新材料、节能环保、高端制造等国际一流水平
的硬科技创业项目，发展迅速。

遨问募资管理的“海创一号基金”目前已
经投资项目 &&个，其中海外项目 *个,都在硅

谷#，国内项目 (个 (其中 $个为海归创业项

目)，取得很好的回报。今年，遨问将完成第二只基金的
募集，规模为 -亿元，将继续关注新材料、能效和高端
制造等“硬科技”的海归创业企业。

自己创业再投资创业

周敏感受到了上海吸引海归创业土壤的优与劣：
相对来说，上海的人文和生活环境比较国际化，对海归
人才来说更为适应；政府和市场比较规范和透明，与国
际接轨较好；相对二三线城市，更容易吸引人才。然而，
在上海招聘技术、研发和商业人才，与国外相比仍有较
大差距。创业企业招聘商业、技术和销售高管并不容
易，工程师文化和企业文化不浓，而团队建设对于每个
创业企业来说都是一个大问题；上海国企和大型企业
很多，拥有市场和渠道，而海归企业拥有技术，两者其
实可以产生很好的合作，但实际上相互接触的平台和
机会并不多。投资海外，对周敏来说“把技术引进到上海
落地”是动机之一，她发现，目前欧美投资“硬科技”的风
投不多，在欧美投资价格不比国内高，利用一些欧美投资
领域的价格低谷，通过投资引进海外技术或将助力上海
建设具有全球影响力的科技创新中心，现在正是好时机。

创新风投的中外差异

./01/2 创始人、风险投资家彼得·蒂尔（.3435
67832）最近的畅销书《从 +到 9》中提到，推动人类进步
的科技创新是“从 +到 9，从无到有”的发明，而中国一
直在做和最擅长做的是“从 9到 :的复制拷贝”。蒂尔
的犀利评论令周敏深感刺耳，但静心对比在美国和在
国内各 ;年的风投经历，的确证实中美风险投资所支
持的创新企业存在巨大差异。
从投资主题看，中国风投 );<投给“从 9到 :”的项

目，9*=;<投资进口替代，&*=;<投资
“从 +到 &”的原创项目；美国风投则
&++<投资“从 +到 &”的原创。从投资
阶段看，中国风投 );<投资中后期，美
国风投投资早期。
从知识产权看，中国风投对知识

产权的投入不到每年投入的 &!，最
注重团队市场能力和销售能力；而美
国风投高度重视知识产权，小企业成
立之初就把知识产权保护放在首位。
从目标市场看，中国风投多数以

中、低端市场为目标，以低价格抢占市
场，企业一开始就希望以营销养活自
己；美国风投目标为“新”市场、高端市
场。 本报记者 易蓉
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*国内高

科技领域试

错成本太高$

! ! ! *中美风险投资

所支持的创新企业

存在巨大差异$

! ! ! *高端人才稀缺!刚毕

业的大学生往往更看重

福利待遇! 创新意识不

够$

! ! ! *创业者需要更多普惠式'

制度创新式的制度+松绑,$

! ! ! ! *++)年创业，第一个项目主要做
系统集成，帮别人开发 #..、做网站，
中国台湾市场太小，从 *+&$年开始转
向了新加坡，主攻图像识别技术。台湾
人黄俊杰创立的“爱闪拍”，去年刚刚
从新加坡转到上海发展。对他来说，创
业遇到的最大障碍是高端人才和诚信
环境的缺乏。

业务发展很快
人才招揽很难

“爱闪拍”是一个基于手机识别技
术的图片搜索应用，为商家提供 "*"的
移动商务解决方案。用户只需打开相关
#..调用摄像头拍摄或扫描，系统便会
自动上传图像进行分析和识别，从数据
库中匹配后给出辨识结果，即商品的相
关信息和评论，整个过程耗时不超过 ;

秒。同时，可以根据商家需求在辨识结
果内加入购买按键，令用户能够通过手
机一扫商品直接下单。

*+&-年起，爱闪拍开始在中国大
陆拓展，并把总部放在了上海。“我的
团队人不多，但不少海归，比如合伙人
毕业于英国曼切斯特大学，研发人员
也有美国麻省理工毕业的。在创新研
发领域，海归人才更有优势。”

黄俊杰把业务放到祖国大陆后，
发展速度非常快。“中国的移动互联网
市场比美国都大，各方面的应用也很
多，这是我们的机会。”

但令他苦恼的是，上海在这一领
域的高端人才非常稀缺。“工作经验超
过 $年、有做项目经验的人才非常难
找，稍微有点经验的技术主管年薪是

$+到 ;+万元，是海外同类型人才的
两到三倍，对我们这种创业公司来说，
人才成本太高了。”

其次，在上海招收初级人才时也
遇到一些问题。“创业公司做产品需要
很有想法，有拼劲，但一些刚毕业的大
学生往往更看重福利待遇，很少有创
新意识。”

入市门槛很高
合作变化很快

>+后的黄俊杰之前在中国台湾、
新加坡都做过项目，相比较而言，中国

大陆商业合作的诚信度有所欠缺。“谈
好的合作，随时随地会有变化，付款时
间和方式、交货时间、项目合作的形式
等都有可能变化。一份合同签好了，但
可以运作的空间却很大，这其中就很
容易发生争议。”

尤其是“爱闪拍”团队有海归背
景，海外客户又很多，“做事风格会有
很大的差异，大家都会花相当长时间
去适应，但这种适应并不利于培育好
的创业环境。”他认为，将来会有越来
越多的海归甚至外国人来上海创业，
这方面上海应该做表率。
“在美国创业，英雄不问出处，只

要你的技术好，就会有人来给你做风
险评估，大公司也可以用你的技术。但
在国内，进入市场的门槛很高，如何说
服别人用我们创业公司的产品，这个
过程很艰难。”

本报记者 叶薇

! ! ! !记者近日从市人力资源和社会保障局外国
专家与留学人员工作处了解到，在上海工作和
创业的留学人员已达 9*万多人，留学人员创办
企业总数达 ->++多家，创业数量以年均 9++多
家的速度增长。

目前，本市已有张江、嘉定、漕河泾、科技创
业、虹桥临空、莘闵、徐汇、宝山、杨浦、普陀、南
汇 99家留学人员创业园，初步形成了良好的空
间布局。留学归国人员在沪创办的企业，一半以
上在留学人员创业园中，注册资金超过 )亿美
元，并且大部分具有自主知识产权。产业领域主
要分布在高科技领域，如信息技术、计算机、软
件，生物医药、医疗器械等。留学人员创业数量
以年均 9++多家的速度增长。

99家园区依据自身优势产业形成了各自的

特色：
" 张江园区的生物医药'信息技术-

" 嘉定园区的汽车及关键零部件' 光机

电-漕河泾园区的航天航空'环保-

" 莘闵园区的电子信息'新材料-

" 虹桥临空的现代商贸业' 航空及物流

业-

" 杨浦园区的现代设计'科技金融'教育

服务业-

" 徐汇园区的电子商务'金融服务业-

" 南汇园区的医疗服务'器械制造.

留学人员创业园内涌现出一大批高新技术
企业。如展讯通信、新傲科技、微创医疗等公司
曾获得过国家科学技术进步一等奖、二等奖奖
励。其他许多科技企业也都拥有自身核心技术，

近年来发展势头迅猛。
近年来，上海不断完善政策，大力吸引和扶

持留学人员来沪创业。
" 为留学人员企业提供政策优惠.

" 为留学人员创业提供*一门式$服务.

" 组织留学人员参加国家人社部*中国

留学人员回国创业启动支持计划$ 申报工

作.

" 运用*上海市浦江人才计划$平台支持

创业企业!!!年来!已累计资助 %$&$人!资助总

金额近 '(&亿元! 对入选的创业项目每个给予

%"万元的资金支持.

" 注重市区联动!鼓励区级财政和社会资

金对留学人员企业支持.

本报记者 鲁哲

留学人员在沪创办4800多家企业! ! ! !远渡重洋去留学!学成

后在海外就职并站稳脚

跟! 这曾是不少人理想的

职业发展路径" 但时代在

改变! 越来越多的中国留

学生选择归国" 正全力打

造具有国际影响力科技创

新中心的上海! 究竟是不

是海归们创业的好地方#

有人说$创业遇上了最

好的时代%!有人被一些看

似鸡毛蒜皮的琐事折腾得

不胜其烦&&海归们具有

国际参照系的真实评价!

或许能对上海当前的创新

创业环境建设有所启发'

! ! ! !段浩，$-岁，毕业于美国休斯顿大学，在
美国公司工作几年后，回国在美资企业又干
了五六年，月薪税后 9*万美元。*年前，他辞
职创办“泽方新能源技术有限公司”。“回国
创业是我一直想做的事。现在中国的大环境
支持创业，我很多同学都回国了，这是一股风
潮。对创业来说，我们碰到了最好的时代。”

挫折"新技术谁愿试错

段浩创办的“泽方能源”，核心技术“生物
表面活性剂”由他父亲研发，主要是用微生物
发酵技术开采岩层中的原油，为油井增产。
段浩的父亲曾在美国留学，主攻生物学；母亲
供职于中科院。还在美国留学时，段浩就经
常跟导师、同学交流这项技术。“一开始我们
想运用在土壤修复术上，后来在大家的头脑
风暴下，决定转为油井增产。”
“中国并非贫油国，只不过现在没有好的

方法与技术把原油开采出来，有 )+<左右的
原油还沉淀在地底下。哪怕只是把那沉淀在
地底下 9<的原油开采出来，也会大大改变
我们对石油进口的依赖度。”明确了技术方
向，段浩认为一定会在中国市场大有突破，没
想到却不顺利。“一是石油行业壁垒高，市场
准入门槛高，在运用新技术上比较保守；二是
试错成本太高，尤其是高科技领域。”
段浩介绍，对一些前瞻性的高科技，美国

有非营利组织发布测评报告，比如在清洁能
源领域，前 9++名高科技公司定期有榜单发
布，这种榜单对新技术推广、投资人研判都会
起到推动作用，国内这方面就比较欠缺。

无奈"先转攻海外市场

虽然泽方能源是 *年前才创立，但这项
技术段浩父子已经摸索了 >年多。“我一开始
一门心思发展国内市场，首先在延安的油田
做实验。“当时是一口井一口井去谈、去试验，
跑采油公司、采油厂、采油大队，慢慢积累了
*++多口井的实验案例，有了一批数据。但大
面积在国内推广非常难。”
开始商业化运作后，泽方拿到了上海起

点创投基金的千万元投资。在投资人的建议
下，段浩开始转攻海外市场。“新技术不能在
自己的土地上生根落地，而要选择先在海外
发展，有点尴尬，有点无奈。”段浩坦言，这与
他创业的初衷有点不同，“中国市场明明很
大，我们的技术从社会效益上说也是很可观
的，但目前我们只能耐心等待。”段浩相信，国
内市场迟早会打开。
这项技术进军国际市场后，发展速度奇

快，段浩的海归背景对拓展国际业务大有帮
助。“我通过美国的行业社交网站 ?8@A3BC@，
认识了第一个客户：一个叫 D5EB3的英国人，
在美国有自己的石油公司。通过邮件往来便
签订了泽方在美国的第一份商业合作合同。”
慢慢地，通过口碑效应，段浩开启了一个又一
个客户的大门。“在美国、加拿大、印度、马来
西亚等都有我们的项目，今年我们计划在美
国签约 '++口油井。”

期待"业务都放在上海

段浩很希望把公司业务都放在上海，“很
多上海的创投机构都对我们的技术很感兴
趣，张江高科园区也邀请过我们入驻，但就初
创期而言，上海的创业成本还是略高。”
段浩目前把公司放在苏州。“各方面优惠

很多，比如不管租多大的厂房，第一年免费，
第二年半价；海归创业，有 9++平方米的专家
公寓、'++平方米的办公空间，都是 '年免费
使用期；人才公寓，每月 %++元拎包入住，很
适合我们这种初创者。”但段浩坦言，随着公
司业务扩大，将来一定会搬到上海发展。“国
际化交流的便利以及人才水平，上海还是有
不可取代的优势。” 本报记者 叶薇

段浩
一项原创技术的“漂流记”
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黄俊杰
理想的创业是英雄不问出处
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海归创业不应有“特权”

!专!家!观!点!

海归创业：遇上了最好的时代？

经营产业集中在高科技领域

图 !"#


